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Путевые записки

Миссия психотерапии, сегодня

В. В. Макаров, Г. А. Макарова 
Мы будем говорить о миссии психотерапии. В том числе, о том, что обычно за пределами наших обсуждений - её  эзотерических корнях, скрытых и скрываемых до сих пор. О её источниках - науки, религии и ремесле. Мы будем говорить о великих мудрецах, философах, реформаторах, мессиях. Нам важно показать, что современная психотерапия реализует миссию, которая  была определена ещё в глубокой древности. На данном этапе развития общества, мы можем стать наследниками древних знаний, передаваемых как через письменные источники, так и через мистерии и посвящения. Эти знания тщательно оберегались и скрывались за завесой мифов, ритуалов и передавались языком метафор.

Клинический опыт применения интегративной психотерапии при лечении больных с политравмой в остром периоде и возможности их психологической реабилитации

О. В. Краля, к.м.н. А. А. Филиппов,

к.м.н. И. В. Краля, А. А. Краля

В настоящее время всё чаще отмечается внедрение психологической и психотерапевтической помощи в медицинскую практику, и не только ограниченную стенами психиатрической лечебницы, но и в условиях общесоматических и хирургических отделений. Всё больше профессионалов в области душевного благополучия готовы оказать помощь пациентам больницы. Авторы статьи, в свою очередь, обратили внимание на такую распространённую хирургическую патологию, как сочетанная травма, и решили применить некоторые методики гуманистической и трансперсональной психотерапии для улучшения их состояния и реабилитации, о чем описано в данной статье.

Психотерапия в Российской Империи, Советском Союзе, Российской Федерации

В. В. Макаров 
В данной статье описана история развития психотерапии в России, начиная с её первых шагов, в период Великой Октябрьской социалистической революции, в период существования Советского Союза и до настоящего времени. Рассказывается о применяемых в практике методах и о существовавших школах психотерапии.

Миссия психотерапии: сегодня и завтра 

В. В. Макаров 
После разрушения идеологии индивидуальное развитие человека у нас в стране стало ничьей территорией, а между тем индивидуальное развитие человека - территория культуры. Психотерапия здесь и составляет значительную часть культуры. Психотерапия - это, с одной стороны, мировоззрение и практическая философия жизни, с другой стороны - система практических психологических приемов и технологий достижения поставленных целей. Над страной больше не довлеют коммунистические, советские ценности. Только это чисто внешний эффект. Эти ценности успешно интериоризировались и превратились в наши внутренние психологические запреты и ограничения. Наша внутренняя психологическая цензура очень ограничивает нас, часто стагнирует развитие. Понадобится смена нескольких поколений, для того, чтобы данные ценности по настоящему, в полной мере ушли в прошлое. Значительно, резко ускорить этот процесс может современная психотерапия.
Психотерапия на грани иррационализма

В. Д. Менделевич
Жарким дискуссиям ведущих российских специалистов, посвященным проблемам развития и миссии психотерапии в современном обществе, уже не меньше десяти лет. Но воз и ныне там. Остаются неразрешенными принципиальные вопросы, связанные с существованием самой психотерапии, как науки и специальности. До сих пор нет единства внутри сообщества психотерапевтов по вопросу границ компетенции психотерапии, нет четкого определения понятия психотерапевтической деятельности, отсутствует консолидированный или конвенциональный взгляд на то, что считать, а что не считать психотерапией.
Особенности лечения депрессий в соматической практике

М. М. Ахметов, В. И. Шушкевич 
В данном исследовании «Особенности лечения депрессий в соматической практике» проанализированы результаты лечения 300 пациентов в ГККП "Городская поликлиника г. Рудного" Костанайской области за период с 2003 по 2005 годы. Отмечена необходимость учёта проблемы переносимости психофармакологической терапии (побочных эффектов, нежелательных лекарственных реакций и др.), что гарантирует эффективность применения психотропных препаратов в клиниках общесоматической сети.

Проблема социальной реабилитации больных 

с психопатологическими расстройствами, сопровождающимися суицидальными тенденциями
М. Ю. Любченко, О. Г. Трушкова, Ю. И. Базяк, 

В. В. Гершман, П. В.Трушков

Вопросы суицидологии в Казахстане, в ряду с другими социально значимыми проблемами для общества, выдвигаются на первый план. В ряде случаев суицидальное поведение - это закономерный результат социально-психологической дезадаптации личности, происходящей либо вследствие неблагоприятного стечения обстоятельств, либо при субъективной интерпретации человеком жизненных проблем, как неразрешимых. Суицидальные тенденции могут быть следствием личностных расстройств или встраиваться в клиническую картину хронических психических заболеваний или болезней зависимости. 

Целью нашего исследования явилось изучение клинических особенностей и уровня социальной реабилитации психических нарушений у пациентов с суицидальными тенденциями. 
Многомерный подход к проблеме социальной адаптации психически больных

Н. Р. Суатбаев  
В данной публикации делается попытка провести структурный анализ проблемы социальной адаптации в так называемой большой психиатрии, т.е. при работе с пациентами психотического уровня. 

Мы предлагаем рассмотреть данный вопрос в нескольких измерениях. Основных измерений – три: субстрат, метод и источник воздействия (т.е. тот, на кого действуют, каким способом, кто и с использованием каких средств оказывает воздействие). 

Медико-психологическое консультирование по ВИЧ/СПИД

Ж. З. Трумова 
Согласно данным ООН доступ к добровольному консультированию и тестированию (ДКТ) рассматривается как важнейшая стратегия противодействия эпидемии ВИЧ/СПИДа. В США, где по оценкам специалистов около 25% ВИЧ-инфицированных лиц не знают о своем статусе, Центры по контролю и профилактике заболеваемости поставили ДКТ во главу угла стратегического плана профилактики ВИЧ. Экспертная комиссия ЮНЭЙДС по вопросам тестирования на ВИЧ в рамках миротворческих операций ООН единодушно рекомендовала ДКТ как наиболее эффективное профилактическое мероприятие, по сравнению с обязательным тестированием на ВИЧ в плане популяризации безопасного сексуального поведения и снижения других видов риска, приводящих к заражению ВИЧ.
Женский алкоголизм в свете дианализа

(рецензия на кн.: Завьялов В.Ю. Пьющая женщина: Все пропало? – Новосибирск: Издательский дом «Манускрипт», 2005. -360 с.)

Л. Ф. Щербина, О. Р. Придатко
Авторами дана рецензия на книгу В.Ю.Завьялова, посвященную теме женского алкоголизма. В книге осуществлен анализ проблемы с точки зрения нового направления психотерапии и консультирования – дианализа, основателем которого является автор книги. «Пьющая женщина: все пропало?» написана в научно-популярном стиле, что делает доступным ее понимание для широкого круга читателей, в том числе - людей, страдающих от этой формы зависимости или склонных к ее формированию. Специалисты, знакомые с научными идеями и практическими стратегиями автора, имеют возможность оценить как оригинальную форму изложения материала, так и своеобразную трактовку, которой подвергся еще один «трудный вопрос жизни» - алкогольная зависимость у женщин. 
Социально-психологические детерминанты делинквентных форм поведения при аддиктивных состояниях

А. И. Мандель, Н. А. Бохан, А. Ф. Аболонин, 
С. И. Гусев, И. А. Жукова                                                             

Среди факторов, сопровождающих аддиктивное поведение подростков, прослеживается наиболее выраженная взаимосвязь с антисоциальным поведением. 
С целью психопатологического и социально-психологического анализа взаимосвязи личностных черт подростков с разными формами девиантных реализаций нами в условиях пенитенциарного учреждения было проведено комплексное исследование личностных особенностей 116 несовершеннолетних правонарушителей мужского пола с разными формами зависимости от психоактивных веществ. Использовались: контент-анализ личных дел осужденных, биографический метод, метод интервью. Психологическое исследование проводилось с применением методик «Mini-Mult» (сокращенный вариант ММPI), цветового теста М. Люшера, ЦТО и методов многомерной статистики.

Полученные результаты исследования описаны в данной статье, они являются основой дифференцированного подхода к индивидуальным проявлениям, аффективным и поведенческим особенностям личности в условиях пенитенциарного учреждения с целью разработки методов ресоциализации несовершеннолетних правонарушителей, профилактики рецидивной преступности и медицинской реабилитации детей и подростков с противоправным поведением.
Особенности эмоционально-волевой сферы при психиатрическом освидетельствовании лиц, поступающих в учебные заведения МВД РК

М. Б. Едигенова, С. А. Царенко, М. К. Айтенов, К. М. Нуртазенов
Изучение расстройств личности и поведения в связи с их распространенностью приобретает особую актуальность в экспертной практике.
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Summary

Psychotherapy mission today

V. V. Makarov, G. A. Makarova 

We shall speak about mission of psychotherapy. Including, that is normal outside our discussions - its esoteric roots hidden and masked till now. About its sources - science, religion and craft. We shall speak about great wise men, philosophers, reformers, Messiahs. It is important to us to show, that the modern psychotherapy implements mission, which was defined in a penetrating antiquity. At the given stage of development of the society, we can become the heirs of ancient knowledge transferred as through written sources, and through mystery and dedication. This knowledge was carefully preserved and hid behind a veil of myths, of rituals and was transferred with metaphors.
Clinical experience of application of integrative psychotherapy at treatment of patients with a polytrauma in the acute term and possibility of their psychological rehabilitation

O. V. Kralya, A. A. Filippov, I. V. Kralya, A. А. Kralya 

Now it is scored more often the introduction of the psychological and psychotherapeutic service in medical practice, and not only restricted walls of psychiatric clinic, but also in requirements of somatic and surgical departments. There are more professionals in range of mental well-being are ready to assist the patients of hospital. The writers of the article have paid attention to such wide-spread surgical pathology, as a combined trauma, and have decided to apply some procedures of humanistic and transpersonal psychotherapy to enriching their state and rehabilitation, about what is described in the given article.
Psychotherapy in the Russian Empire, Soviet Union, Russian Federation
V. V. Makarov 

In the given article the history of development of a psychotherapy in Russia, since its first steps, in the term of Great October socialist revolution, in the term of existence of the Soviet Union and till now is described. It is told about methods, applied in practice, and about presenting psychotherapy schools.
Psychotherapy mission: today and tomorrow 

V. V. Makarov 

After destruction of ideology the individual development of the man in our country became nobody's terrain, and meanwhile individual development of the man - terrain of culture. The psychotherapy here also compounds a considerable proportion of culture. The psychotherapy is, on the one hand, outlook and practical philosophy of life, on the other hand - system of practical psychological receptions and technologies of achievement of set objectives. Communist Soviet values are not prevail over the country any more. It is only outer effects. These values is successfully interiored and turned into our intrinsic psychological interdictions and limitations. Our intrinsic psychological censorship restricts us very much, often stagnates development. The change of several generations is required, that the given values in reality have fully left in past. Considerably, it is sharply speed up this process the modern psychotherapy can.
Psychotherapy on the verge of irrationalism

V. D. Mendelevich 

To hot discussions of the leading Russian experts devoted issues of psychotherapy development and mission in the modern society are more than ten years. But things are right where they started. There are unresolved key questions, concerned with existence of the  psychotherapy, as science and profession. Till now there is no unity inside assemblage of psychotherapists on question of limits of psychotherapy competence, there is no legible definition of concept of psychotherapeutic activity, there is a funded or conventional view what to consider, and what to not consider as a psychotherapy.
Features of treatment of depressions in somatic practice

M. М. Ahmetov, V. I. Shushkevich 

In the given examination «Features of treatment of depressions in somatic practice» are analyzed results of treatment of 300 patients in "Urban polyclinic of Rudnyi" of Kostanay region from 2003 till 2005. The necessity of the registration of a problem of an acceptability of psychopharmacological therapy (side effects unwanted medicinal responses etc.) is noted, that guarantees efficacy of application of psychotropic drugs in clinics of a somatic network.
Problem of a social rehabilitation of patients with psychopathologic disorders attending suicidal tendencies

M. Yu. Lyubchenko, O. G. Trushkova, Yu. I. Bazyak, V. V. Gershman, P. V. Trushkov 

The questions of suicidalogy in Kazakhstan, in series with others socially important problems for the society, are put forward. In series of cases the suicidal behavior is a natural result of a social-psychological disadaptation of the person descending or owing to unfavorable confluence of circumstances, or at subjective interpreting by the man of life problems, as unsolvable. The suicidal tendencies can be inquest of personal distresses or be built in a clinical pattern of chronic mental disorders or illnesses of dependence. 
The purpose of our examination was the study of clinical features and level of a social rehabilitation of mental disorders at the patients with the suicidal tendencies. 
The multivariate approach to a problem of social adaptation of mentally ill patients

N. R. Suatbaev 

In the given publication it is made the attempt to carry out a structure analysis of a problem of social adaptation in so-called major psychiatry, i.e. at work with the patients of a psychotic level. 
We offer to consider the given question in several gaugings. The basic gaugings are three: substrate, method and source of action. 
Medico-psychological counseling on HIV/AIDS

Zh. Z. Trumova 

Agrees with the data of UN access to voluntary consultation and testing is surveyed as major strategy of counteraction of HIV/AIDS epidemy. In USA, where on some about 25 %  of HIV-infected persons do not know about their status, the Centers on prevention and care have put voluntary consultation and testing in top of the strategic plan of HIV prevention. The UNAIDS expert commission on HIV testing in frameworks of UN peacemaking operations unanimously recommended voluntary consultation and testing as the most effective preventive measure, in comparison with obligatory HIV testing from the point of view of popularization of safe sex behavior and reduction of other risk resulting in to HIV infestation.
Female alcoholism from the standpoint of dianalyze

L. F. Scherbina, O. R. Pridatko 

The writers give the review of V. Zavyalov’s book, devoted to a theme of  female alcoholism. In the book the analysis of a problem is carried out from the point of view of a recent trend of a psychotherapy and consultation - dianalyze, which founder is the writer of the book. «Drinking woman: all was gone?» is written in popular scientific style, that makes accessible its comprehension for a wide range of the readers, including - people suffering from this form of dependence or inclined to it. The experts familiar with scientific ideas and practical strategy of the writer, have a possibility to estimate both original form of recital of material, and original treatment. 
Social-psychological determinants of delinquent forms of behavior at addiction

A. I. Mandel, N. А. Bohan, A. F. Abolonin, S. I. Gusev, I. А. Zhukova 

Among the factors attending addiction of adolescents, the most expressed interrelation with antisocial conduct is traced. 
With the purpose of psychopathologic and social-psychological analysis of interrelation of personal features of the adolescents with the different forms deviant  embodyings in requirements of penitentiary establishment we carried out complex examination of personal features 116 infant offenders of a male with the different forms of dependence from psychoactive substances. It was used: content-analysis of the personal files convicted, biographic method, method of interview. The psychological examination was carried out with application of "Mini-Mult" (reduced variant ММPI), color test of Lusher and methods of multivariate statistics.
The received findings of investigation is described in given article, they are a basis of the differentiated approach to individual exhibitings, affective and behavioral features of the person in requirements of penitentiary establishment with the purpose of creation methods of resocialization of the infant offenders, prevention of recurrent criminality and medical rehabilitation of children and adolescents with unlawful behavior.
Features of emotional-volitional sphere at psychiatric examination of the persons entering in educational institutions of Ministry of Internal Affairs of Republic of Kazakhstan

M. B. Edigenova, S. А. Tsarenko, M. K. Aitenov, K. М. Nurtazenov 

Actual problem of psychiatric expert operation is a study disorders of personality and behavior.
